

## BIBLIOTECA IVUPLAN

Selección de libros, documentos y revistas ingresados a la Biblioteca del Instituto desde el segundo semestre de 1965. La numeración corresponde a la ubicación de la obra en estantería; la leyenda entre paréntesis indica la clasificación por materia de la obra en el catálogo de la Biblioteca. F. K.

### LIBROS NACIONALES Y EXTRANJEROS

**Abrams, Charles**

**Bc-19**

**MAN'S STRUGGLE FOR SHELTER** in an Urbanizing World. Cambridge, Massachusetts, The M. I. T. Press, 1964. 307 p. 24 cm. (Vivienda-Política).

Pocos técnicos podrían haber contribuido mejor que Abrams a la preparación de un texto a escala internacional sobre los problemas y programas de vivienda en las regiones en desarrollo. A su enorme experiencia, particularmente en aspectos financieros y legales, une un extraordinario sentido común para enjuiciar los más variados tópicos que envuelve el tema habitacional. Súmese a ello un implacable espíritu crítico de los errores e inconsistencias de autoridades y profesionales, por muy elevado que sea su rango, junto a un estilo claro, enérgico y humano, para concluir reiterando la importancia de este libro entre el creciente material de consulta sobre vivienda.

Invade todo el texto, un constante esfuerzo por estimular a nivel internacional, nacional y local la formulación de programas de vivienda, atacando los argumentos clásicos de orden económico referentes a la menor productividad de inversiones en vivienda comparadas con otros sectores de producción. Señala las contradicciones de ciertos organismos de ayuda internacional, y nos propone el término "inperfs" para oponerlo al experto foráneo. Analiza, basado en numerosos casos, las modalidades de solución al problema habitacional, y revisa las relaciones entre vivienda y Planificación. Finalmente, incursiona por el campo ideológico ofreciendo un original contrapunto entre las respuestas del mundo socialista y capitalista a los fenómenos de la vida urbana.

En un texto tan amplio, se deslizan errores. Descubrimos (pág. 223) que nuestro país ha financiado planes de vivienda, al igual que Colombia y Perú, con impuestos al café. Naturalmente, estos lap-

sus no quitan nada a esta obra que sin duda será básica para autoridades y estudiosos del tema. Incluiremos una traducción libre del título de los capítulos de que se compone esta obra, que dan de por sí un panorama de ella:

Inflación demográfica e invasión urbana; poblaciones y pobladores espontáneos o ilegales; el problema de la tierra urbana; crecimiento del poder y política gubernamentales; obstáculos al progreso en vivienda; problemas de administración y personal; ayuda-expertos e "inperitos"; economía y vivienda; antecedentes de políticas de vivienda; proposiciones de solución; el problema financiero; ayuda propia, construcción por etapas y vivienda básica; el sistema préstamo para tehuambres; educación e investigación: una universidad nace en el Medio Oriente; vivienda y planificación del desarrollo; el papel de los programas de ayuda; Ideologías de la tierra y políticas de tierra; comunismo, "lebensraum", vivienda y ciudades.

Un preciso comentario de este libro, firmado por Lawrence D. Mann, asesor de Ford Foundation para equipamiento comunitario en Chile, se encuentra en: AIP Journal, Noviembre 1964.

**Bravo H., Luis**

**CASAS EXPERIMENTALES CORVI,** 1959-1962. Santiago, Instituto de la Vivienda. Universidad Católica, 1965. 240 p. lams. 28 cm. (Vivienda-construcción).

Con la participación de un grupo de consultores y alumnos de varios cursos, el profesor Bravo Heitmann ofrece un voluminoso texto que plantea un ensayo valorativo de las cualidades de orden físico y constructivo de una selección de viviendas "experimentales" realizadas por la Corporación de la Vivienda en algunas

de sus poblaciones en Santiago. Se programó un conjunto de mensuras y verificaciones que tendieron no sólo a satisfacer cuestiones de orden estrictamente constructivo, sino también algunos requerimientos de orden fisiológico y psicológico. Se completa el texto con dos anexos, el primero sobre el carácter de prefabricación incorporado a algunas de las viviendas estudiadas, y un segundo, sobre el comportamiento a la acción sísmica de viviendas en un sector afectado por el terremoto de Marzo de 1965. Una excelente colección de láminas a color, facilita la revisión del material analizado.

**Crosby, Theo**

**Cb-23**

**ARCHITECTURE: CITY SENSE.** New York, Reinhold, 1965. 95 p. ilus. 23 cm. (Urbanismo-Teoría).

Pequeño libro de depurada presentación, constituye un vibrante alegato en pro de la relación arquitectura-planificación urbana, como agentes físicos fundamentales en la satisfacción de las necesidades materiales y espirituales derivadas de una masa creciente de habitantes en las diversas regiones del globo. Diez apretados capítulos, complementados con excelentes ilustraciones, despliegan una convincente argumentación sobre los valores y deficiencias de la ciudad contemporánea, esbozándose estrategias para generar acciones coherentes que la revitalicen, particularmente en sus áreas centrales, y que la adapten a nuevas formas de vida derivadas de una tecnología cambiante. El autor, arquitecto británico conocido por imaginativos estudios, aparece imbuido del espíritu de Howard y Mumford, como también por la agudeza crítica de Jane Jacobs, aún

cuando nos informa en una breve selección bibliográfica no haber leído su polémico libro del cual hicimos referencia en el número anterior de "Planificación".

Friedmann, John y  
William Alonso. Ed.

**Dc-10**

**REGIONAL DEVELOPMENT AND PLANNING**, a reader. Cambridge, Massachusetts, M. I. T. Press, c1964. 722 p. 25 cm. (Planeamiento Regional).

En un período en que nuestro país vibra bajo el término mágico y exclusivo de "región", como receptáculo espacial de los diversos planes sectoriales en que se divide la inversión nacional, sin olvidar aquellos rubros que inciden plenamente en el ambiente físico de pueblos y ciudades, este trabajo viene a llenar una muy urgente necesidad de clarificación de lo que caracteriza a la naciente disciplina de planificación regional como instrumento de desarrollo de un país determinado. Trátase de una inteligente recopilación y ordenación de 35 destacados artículos sobre el tema general, casi todos ellos de reciente data, ordenados en 4 secciones precedidas por sendos ensayos introductorios. Desde luego, la introducción general de Friedmann y Alonso, debe señalarse como documento valioso para el lector no especializado. En la primera sección, exponen los principales aspectos de política regional que se entroncan con una visión nacional. La segunda parte se concentra en lo que puede denominarse la anatomía del espacio, como introducción a la organización de regiones. En la tercera parte se penetra en los contornos teóricos de la planificación regional, en búsqueda de explicaciones para las diversas modalidades

de desarrollo o atraso en determinadas regiones; primero se estudia la incidencia de los recursos naturales, la exportación de productos y la migración como fenómenos que gravitan en la región. Continúa el texto con varios trabajos sobre el rol de las ciudades en el desarrollo, y termina esta tercera parte con los problemas en las áreas periféricas o rurales. La cuarta y última parte discute las políticas nacionales para el desarrollo regional, revisándose conceptos de optimización y evaluación, para dar paso a la revisión de algunas experiencias concretas, tales como la de India y sur de Italia.

**Gruen, Victor**

**Ce-29**

**THE HEART OF OUR CITIES.** New York, Simon and Schuster, 1964. 368 p. ilustr. 25 cm. (Urbanismo-Análisis)

El conocido arquitecto de grandes "shopping centers" y promotor de planes de remodelación urbana, entre los cuales causó impacto una década atrás el estudio para Fort Worth por su audaz concepción, ha tomado la decisión de volcar su vasta experiencia en la lucha activa por superar los problemas de la ciudad, en un libro que, por la claridad de su exposición, habrá de tener un amplio número de lectores.

Temáticamente, Gruen se concentra en los problemas del centro urbano o metropolitano, al cual denomina "corazón", inspirado tal vez por el ya clásico texto preparado por José Luis Sert para el CIAM, que sirviera de orientación a una generación de arquitectos. Partiendo del reconocimiento de que existe una amplia bibliografía sobre los problemas urbanos, y particularmente sobre los as-

pectos históricos como también de investigación especializada en problemas demográficos, sociológicos, habitacionales, etc., Gruen se propone enfocar directamente los problemas derivados de la acción operativa para resolver crecientes problemas que en gran parte convergen en las áreas centrales de la ciudad. Al mismo tiempo, propone en esta era de especialización, un esfuerzo por superar la división entre los "thinkers" y los "doers", en que los primeros frecuentemente perderían contacto con la realidad, y los segundos, dominados por la fiebre de actuar, restarían tiempo e interés a la reflexión.

La división del libro en tres partes: "La ciudad", en que se describe el contenido y propósitos de ésta; "La anti-ciudad", que dice relación con los síntomas de decadencia y crisis urbana; y "El contraataque", donde se describen los esfuerzos y experiencias recientes para devolver a la ciudad sus funciones, da un indicio del enfoque empleado por Gruen, continuador en cierto grado de la obra de E. Saarinen sobre la ciudad, 20 capítulos adecuadamente ilustrados, componen el valioso texto que comentamos.

**Isard, Walter**

**Cn-05 y Dc-12**

**LOCATION AND SPACE ECONOMY.**  
Cambridge, Massachusetts, M. I. T. Press, 1962. 350 p. ilus. 25 cm. (Urbanismo-Teoría).

**METHODS OF REGIONAL ANALYSIS.**  
Cambridge, Massachusetts, M. I. T., c 1960. 784 p. 25 cm. (Planeamiento Regional).

Estos dos importantes textos constituyen desde el punto de vista teórico, un

complemento, o mejor dicho un antecedente valioso, a los artículos contenidos en el "Reader" preparado por Friedmann-Alonso que se comenta más arriba. Probablemente Isard signifique el principal maestro de la actual generación de estudiosos de la planificación regional.

El primer volumen, tiene por objetivo perfeccionar el marco espacial y regional de las diversas disciplinas atingentes a las ciencias sociales, en especial la economía, a través del desarrollo de una teoría general de localización. En particular, a través de estudios en materias de localización industrial, análisis de mercados, estructuras urbanas y usos del suelo, Isard intenta reducir a términos comunes los trabajos previos de tratadistas como Weber, Losch, von Thünen y otros, que han cimentado esta compleja especialidad. Pero, se reconoce que una teoría general como la que se comenta, puede tener escasa incidencia al tratar problemas concretos en un determinado medio; se necesita técnicas operacionales de análisis regional, que proporcionen una cuantificación de magnitudes básicas en una economía espacial. De aquí la publicación de un segundo volumen.

En "Methods of Regional Analysis", Isard, con la colaboración de otros seis expertos, proporciona más de 700 páginas en que las diversas técnicas son minuciosamente examinadas y sin embargo, el autor nos advierte respecto al estado incipiente de tales métodos. En todo caso, debe entenderse que en general los métodos expuestos enfatizan enfoques de orden económico, lo que destaca el relativo atraso de las disciplinas políticas y sociológicas por una parte, y físicas por otro lado, para sistematizar la interpretación y posterior acción sobre las regiones. No es posible, en reducido espacio, resumir con suficiente detalle el contenido de este segundo volumen por lo que sólo mencionaremos algunos capítulos, por su validez más próxima a los trabajos urbanísticos: (2) proyecciones de pobla-

ción; (3) estimaciones migratorias; (4) estimación de ingresos regionales y con-tabilidad social; (7) análisis de localiza-ción industrial; (11) modelos gravitacio-nales. de potencialidad y de interacción espacial.

Mattelart, Armand y  
Manuel A. Garretón

Ga-17

**INTEGRACION NACIONAL Y MARGI-NALIDAD.** Santiago, Ed. del Pacífico, 1965. 192 p. 26 cm. (Planeamiento Nacio-nal).

Mattelart, Armand

**ATLAS SOCIAL DE LAS COMUNAS DE CHILE.** Santiago. Ed. del Pacífico, 1965. 126 p. ilus. 25 cm. (Sociología-Chile).

A poco de publicarse, estas dos obras dirigidas por el destacado profesor y sociólogo de formación filanco-belga, se han constituido en textos de consulta por parte de autoridades, profesionales e investigadores que en diverso grado participan en el estudio y solución de los problemas socio-económicos del país. La consistencia de sus planteamientos y la sistematización de la información acumulada, facilitan el manejo de un material que, por lo abundante, muchas veces desalienta a quien lo requiere para un determinado trabajo.

La primera de las obras citadas, introduce al lector en un enfoque de orden sociológico respecto a Chile, en que se destacan los conceptos de integración, participación y marginalidad, como definitorios para un marco de referencia

inicial al estudio; la integración postulada encuentra barreras complejas en su camino, las cuales tratan de ser analizadas a una escala regional, que para este estudio resulta ser la Provincia, y que resultan ser tanto de aspecto cuantitativo como cualitativo. Se procede a la elaboración de una tipología social de aquellas provincias, por medio de un juego de variables e indicadores adecuados.

Las variables consideradas se agruparon en tres grupos clave: urbanización-industrialización, nivel de vida, nivel cultural. Estas variables fueron revisadas a la luz de 31 indicadores diversos, lográndose agrupar a las 25 provincias en ocho tipos diferenciados. Posteriormente se analizan algunos fenómenos sociales referidos a la tipología anterior entre los que se cuentan los movimientos y estructuras de la población, las actividades económicas, la salud, organización familiar, equilibrio social y participación política de la población. Cierra este ensayo un capítulo centrado en la dicotomía urbano-rural, con un enfoque particular del caso metropolitano de Santiago.

El segundo texto parte del libro anterior, busca una mayor especificidad en la información, para lo cual se afina el estudio, pormenorizando la situación del país desde el punto de vista de las variables ya citadas, eligiéndose la comuna como marco adecuado. El empleo de 7 indicadores permite contrastar así en una misma provincia, comunas con desniveles o contrastes altamente significativos, hecho constatado en la propia provincia de Santiago.

Con lo dicho, parece innecesario extenderse sobre la importancia y utilidad que ambos trabajos contienen para los más variados estudios que tiendan a medir o a modificar las estructuras físicas, sociales y económicas del país.

## DOCUMENTOS

### **Dirección de Estadística y Censos**

**XIII CENSO DE POBLACION.** Serie B. Santiago, Dirección de Estadística y Censos, 1965. 24 vols. 28 cm.

Constituye esta serie la segunda de tres, programadas por la Dirección de Estadística y Censos, con ocasión del censo de población y vivienda levantado el 29 de Noviembre de 1960. La primera serie comprende los datos definitivos a nivel del país; la serie que aquí comentamos, comprende las informaciones a nivel provincial, y se encuadra en las siguientes materias: (1) reseña general, con un valioso contenido que incluye antecedentes sobre la evolución político-administrativa de la provincia, una síntesis geográfica, y la división político-administrativa vigente con referencia a sus límites y división distrital; (2) características demográficas de la población, en que se incorporan los datos habituales a esta materia, previo conocimiento de dos tablas comparativas con datos fundamentales respecto a los censos de 1940 y 1952; (3) características culturales, y (4) características económicas de la población.

Se anuncia una tercera serie al nivel comunal, la cual no será publicada, per-

mitiéndose su consulta en la Biblioteca del organismo editor.

### **Dirección de Planeamiento Ministerio de Obras Públicas** M-19

**INVENTARIO DE OBRAS PUBLICAS.** Santiago, M. O. P., 1965. 8 vols. 38 cm. (Estadística Urbana).

Ocho tomos constituyen este inventario, aporte considerable a los trabajos de planificación física del país, y que en cierto grado puede relacionarse con los estudios sociológicos de Mattelart comentados más arriba, en cuanto contribuyen a proporcionar un marco de referencia más completo para estudios y decisiones pertinentes a cualquier área o región del país. Cada tomo contiene una copiosa información estadística referida a las obras realizadas, superficie, capacidad, estado, etc., hasta el año 1964. Los tomos publicados son: (I) Edificios Escolares; (II) Edificios Administrativos, Monumentos Nacionales y Construcciones Deportivas; (III) Agua Potable, Alcantarillado y Defensas Fluviales; (IV) Pavimentación, (V) Riego; (VI) Puertos; (VII) Caminos y Puentes; (VIII) Aeropuertos.

F. I. H. U. A. T.

Cb-51

**LES BESOINS CROISSANTS D'ESPACE DANS LA REGION URBANISEE.**

Orebro, Suecia, F. I. H. U. A. T., 1965. 41 p. 28 cm. (Urbanismo-Teoría).

En Julio de 1965 se desarrolló en Orebro, Suecia, una conferencia internacional destinada a estudiar las crecientes necesidades de espacio urbano generadas por importantes cambios en el nivel de vida y desarrollo tecnológico de vastas regiones en diversos países. El informe base de aquel torneo originó el documento que comentamos.

Partiendo del conocido fenómeno de urbanización y el invariable aumento demográfico que lo acompaña, los autores se esfuerzan en demostrar que más allá de la demanda de superficie derivada de una mayor población, la superficie urbanizada crece en grado importante por cambios en el standard de vida. Es decir, el mayor poder de consumo, los signos exteriores de riqueza —automóviles, vida deportiva, equipamiento cultural, etc.— promueven para una ciudad determinada una demanda de terrenos, calles y áreas colectivas por habitante, independiente del aumento de población. Así, los estudios presentados indican que el consumo de espacio urbano en Suecia y Estados Unidos ha seguido un ritmo paralelo al desarrollo económico general. La superficie urbana por habitante para el año 1950 en ambos países era de 400 y 950 m<sup>2</sup>, para 1960 de 550 y 1225 m<sup>2</sup>, y se estima para 1980 en 1200 y 2100 m<sup>2</sup> respectivamente, con un aumento proporcional del P. N. B.

Continúa el trabajo, cotejando las diferencias en superficie urbana por habitante para ciudades de amplitud diferente, constatándose un menor crecimiento de este índice en las ciudades mayores. Se estudia a continuación las necesidades de espacio por funciones, en términos

de vivienda, áreas residenciales, industria, comercio, circulación y recreación. Por último se debate la incidencia de esta acumulación de necesidades espaciales en la estructura, forma y contenido de las regiones urbanizadas.

En resumen, un importante documento de estudio, que sugiere líneas y metodologías de investigación en un área respecto a la cual sólo disponemos de estimaciones muy débiles en nuestro país.

Martin, Gene Ellis

Dc-09

**LA DIVISION DE LA TIERRA EN CHILE CENTRAL.** Santiago, Nascimento, 1960. 140 p. ilus. 25 cm. (Planificación Regional).

Publicado por el Instituto de Geografía de la Universidad de Chile, este estudio del geógrafo Martin constituye una contribución al conocimiento de las transformaciones del medio rural chileno, que debe agregarse a los trabajos de Borde, Góngora y otros autores que en conjunto han aportado antecedentes para el proceso actual de reforma de la propiedad rural que preocupa a la opinión pública. El trabajo que comentamos, efectuado entre 1953 y 1954, y publicado sólo en 1960, escogió como área de análisis parte del valle del Maipo. A los capítulos iniciales sobre aspectos físicos del área, se agrega un detallado estudio de los tipos y períodos salientes de subdivisión de la propiedad rural, para considerar después las repercusiones en la explotación de aquella, como también en la tenencia y administración, para finalizar con juicios valorativos sobre los aspectos humanos y sociales derivados del cuadro anterior.

**Plandes**

**PLANIFICACION Y DESARROLLO SOCIAL;** Guía bibliográfica. Santiago, Plandes, 1965.

Preparada por la economista señora Betty Cabezas de González, secretaria general de DESAL, se presenta una bibliografía sobre el tema genérico de planificación en 5 secciones y 11 tópicos (planificación: y desarrollo —económica-social, regional, urbana, agraria, de la familia, de la salud, de la vivienda, de los medios de comunicación social). La información se refiere en general al período 1957-64 y se basa en una indagación en tres bibliotecas: Centro "Roberto Bellarmino", C'epal, Instituto de Economía de la Universidad de Chile.

Llama la atención por una parte, la restricción de este documento a tan pocas bibliotecas, en circunstancias que sobre diversos tópicos existen organismos de consulta especializados. Igualmente no resulta claro el criterio de selección, pues se encuentra junto a obras básicas, la mención a artículos no siempre relevantes. Por otra parte se advierte una cierta indefinición en la ubicación de algunos textos en las diversas secciones y tópicos. Sin duda, en una época en que abunda el material de consulta, nada resulta más necesario que una cuidadosa selección y ordenación de éste. Lo dicho no quita en absoluto méritos a este primer esfuerzo por abordar tan importante tarea, por lo cual debe reconocerse en el trabajo de DESAL, una valiosa contribución a esta difícil labor.

**SUSCRIPCIONES**

**BULLETIN - FEDERATION INTERNATIONALE POUR L'HABITATION, L'URBANISME ET L'AMENAGEMENT DES TERRITOIRES.** 1965. 5-6.

El primero de estos boletines incluye un documentado estudio sobre edad de la población y número de viviendas en Holanda, concluyéndose en que existe un leve exceso de estas últimas; se ofrece un comentario sobre la Conferencia Internacional de Orebro, y diversos artículos sobre la planificación en Europa. El boletín siguiente presenta un completo trabajo sobre planificación en los países nórdicos, y un estudio sobre la nueva Ley de Planificación Física holandesa,

puesta en práctica a partir de Agosto de 1965, que refuerza la importancia del nivel local y regional en la proposición de planes flexibles.

**DESARROLLO ECONOMICO,** Vol. 2  
Nº 3, 1965.

Revista especializada sobre desarrollo, editada por VISION S. A., incluye en este número varios trabajos sobre transporte, dos de los cuales inciden en la situación chilena. El primero, preparado por Arturo Israel, discute la relación en-

tre los programas de transporte y otras inversiones sectoriales; el segundo explora la relación entre transporte y desarrollo urbano, analizando el papel del primero en la concentración metropolitana característica de América Latina, situación que podría invertirse, según sostiene su autor, el economista Carlos Hurtado. El arquitecto peruano Carlos Neira contribuye con un interesante artículo sobre política de vivienda en América Latina, que exhibe las enormes magnitudes de la tarea, puntualizando las áreas más urgentes por cubrir en una política coherente de vivienda; resultará útil comparar este trabajo con el artículo de Eric Carlson incluido en PROGRESO 65/66.

**JOURNAL OF THE AMERICAN INSTITUTE OF PLANNERS.** Nov. 1965.

Dentro de su acostumbrado nivel de refinamiento intelectual, este número expone en forma de *symposium* los cambios que se vislumbran en el proceso de planeamiento urbano. Un primer trabajo aborda en forma casi alarmante la tendencia a la racionalización en la solución a los diversos problemas urbanos, en base al avance de técnicas y recursos científicos; Melvin M. Webber propone "intelligence centers", capaces de proporcionar la información y proyecciones necesarias para definir políticas de planificación flexibles y visionarias; el artículo siguiente, por H. S. Perloff dice relación con el contenido social y comunitario que debe poseer la planificación; Friedman y Miller plantean una nueva forma urbana, en base a la observación de los cambios culturales y tecnológicos en desarrollo, llegándose a un "urban field" que integre centros metropolitanos con periferias intermetropolitanas; B. J. Frieden se refiere a los obstáculos a un

libre desplazamiento de cualquier grupo de ciudadanos, derivado de algunas políticas de desarrollo urbano; P. Davidoff aboga por una interpretación plural de parte de los planificadores a las aspiraciones de una sociedad determinada, reemplazando principios altamente generales por el juego de intereses físicos, sociales y económicos específicos de una comunidad. Se ofrece además una narración de otro *symposium*, convocado por Centandinos Doxiadis y realizado bajo el nombre de Delos III, sobre el tema genérico de las densidades, lo que permitió analizar desde las tendencias gregarias de especies animales, hasta aspectos de planificación regional. Se completa este interesante número del "Journal" con una abundante sección bibliográfica, que incluye entre otras críticas, un penetrante análisis del libro "Community and Privacy" de Chermayeff, del cual dimos cuenta en el número anterior de "Planificación".

**L'ARCHITECTURE D'AUJOURD'HUI**  
Nº 121 y 122.

El primero de estos números dedica sus páginas a Suiza, pequeño país que ofrece por contraste un elevado número de realizaciones arquitectónicas que destacan por la honestidad de su concepción y la calidad de su ejecución. Se expone primero un amplio grupo de obras de habitación colectiva, entre otras aquellas emplazadas en terrenos de fuerte pendiente, que parecen ser una especialidad en aquel país; a continuación, diversas obras de oficinas, turismo, educación y culto, para finalizar con algunos proyectos especulativos, "architecture de recherche", de gran vuelo. En su sección noticiosa, la revista da cuenta del Congreso de la UIA efectuado el año 65 en París, y rinde homenaje a Le Corbusier.

El segundo número comienza por una serie de admirables juicios sobre el desaparecido innovador, para concentrarse esta vez en la arquitectura y el urbanismo en Estados Unidos. Para enfrentar un panorama tan vasto como el que ofrece un subcontinente, se procedió a organizar la información en una primera parte en base a tres regiones definidas, Chicago, New York y California, representativas de importantes corrientes creadoras; las obras más recientes de Van der Rohe, S. Q. M., Saarinen, Rudolph, Sert, Pei, Neutra y otros destacados arquitectos, son presentadas con abundancia de material gráfico y algunos artículos introductorios. Posteriormente se incluyen edificios diversos a lo largo y ancho del país, destacándose arquitectura religiosa, viviendas individuales, algunos edificios especiales, y por último, obras de arquitectos norteamericanos construidas en otros países, entre otras el proyecto de Louis Kahn para Dacca en Pakistán.

#### PROGRESO, 65/66.

Segundo anuario preparado por los editores de la revista VISION, destinado a complementar y resumir las informaciones de carácter social y económico latinoamericanas. En este número se presentan diversos trabajos sobre la región, ordenados en secciones de integración económica, industrialización, planificación, financiamiento, agricultura, transportes y desarrollo social. En este último título, se incluye un artículo firmado por Eric Carlson sobre la situación de la vivienda en América Latina, que refleja los criterios dominantes en la Agencia Internacional de Desarrollo (AID) desde el punto de vista financiero, vale decir, creación de sistemas nacionales de ahorro y crédito, y préstamos para programas de vivienda de bajo costo. PROGRESO.

SO termina ofreciendo una sección estadística con abundantes datos sobre los rubros ya indicados, de utilidad para estudios comparativos sobre América Latina.

#### SCIENTIFIC AMERICAN, September 1965.

Aun cuando esta revista no forma parte de nuestras suscripciones, por cuanto su contenido habitualmente escapa a las materias propias de este Instituto, el número de Septiembre reviste gran interés, al venir completamente organizado sobre el tema urbano. Doce magníficos artículos componen su parte central, firmados por prestigiosos expertos y profesores de planificación. Damos a continuación el título de ellos: La urbanización de la población humana — El origen y la evolución de las ciudades — La moderna metrópolis — Calcuta, una metrópolis prematura — Estocolmo, una ciudad planificada — Guayana, una nueva ciudad (ver artículo J. Friedmann en este número de "Planificación") — Nueva York, una región metropolitana — Los usos del terreno en las ciudades — El transporte en la ciudad — El metabolismo de la ciudad — La renovación urbana — La ciudad como ambiente.

Este número aparecerá publicado en forma de texto en el presente año, editado por Alfred A. Knopf, New York.

#### THE TOWN PLANNING REVIEW, October 1965.

Continúa preocupando a esta excelente publicación, las perspectivas de planificación regional en Gran Bretaña, lo cual motiva un acabado estudio por el profesor Myles Wright; firmado por Stanislaw Czamanski, se presenta un artícu-

lo sobre el clásico tema de localización industrial y crecimiento urbano; P. A. Stone, uno de los más destacados economistas británicos en el campo de la planificación, analiza la repercusión que se producirá en el país por efecto de la elevación de standards urbanos derivados de un mejor nivel de vida; se complementa este número con un trabajo sobre planificación regional en Quebec, Canadá.

**TOWN AND COUNTRY PLANNING.**  
December, 1965.

Se destacan dos artículos sobre tópicos de actualidad británicos — ver en este número de "Planificación" artículo al respecto— el primero de los cuales presenta los puntos de vista de Lord Silkin, ex Ministro de Urbanismo, sobre la nueva proposición de un Departamento de Terrenos, formulada por el gobierno, con amplias atribuciones de expropiación. Un segundo artículo expone algunas implicaciones derivadas del Plan Nacional propuesto por la administración laborista. Se da cuenta de la celebración del Día Mundial del Urbanismo con sede este año en Londres, iniciativa del arquitecto argentino Carlos Della Paolera. Un artículo sobre política de recreación rural y diversas informaciones, completan esta pequeña, pero siempre nutritiva revista.

**URBANISME, N° 88 y 89.**

La revista francesa especializada en Urbanismo, dedica sus primeras páginas del número 88 a un homenaje a Henri Prost, destacado arquitecto francés que por cerca de cincuenta años influyó con su obra el pensamiento urbanístico de aquel país. Se incluye a continuación un debate sobre el eterno tema de la enseñanza urbanística para arquitectos, para

incorporar después un ensayo por Jean Gottmann sobre "Grandeza y miseria de la urbanización moderna" de carácter general, que antecede a varios trabajos recientes de alcance regional y urbano en Francia.

El número siguiente aborda la situación regional francesa a la luz de la influencia sin contrapeso que ejerce París, desarrollándose un criterio favorable a la vitalización de ocho regiones basadas en lo que se denomina "metrópolis de equilibrio", a partir de las cuales las diversas estructuras regionales podrían organizarse. Tres artículos estudian sucesivamente: las variables para determinar tales regiones, las llamadas funciones de polarización y el equipamiento infraestructural y de servicio existente; más adelante se penetra en aspectos institucionales y sociales relacionados con el mismo propósito. Se completa este número con varios artículos atinentes al tema metropolitano, destacándose un estudio efectuado por el "Seminaire Atelier Tony Garnier" a encargo del Ministerio de Construcción francés, por el cual se analizan siete alternativas para programar una metrópolis en Lorena, incorporando las ciudades de Metz y Nancy entre las principales áreas urbanas de la eventual metrópolis.

**URBANISTICA, 42-43.**

A raíz de una reunión del "Comité para los Centros Urbanos Históricos" de la F. I. H. U. A. T., efectuada en Venecia, se publican en este número doble algunos de los trabajos presentados en esa ocasión. Un primer grupo de estudios versa sobre el poco conocido tema de la vivienda colectiva en épocas pasadas con interesantísimos estudios sobre las ciudades de Venecia y Génova, junto a un trabajo firmado por Teresa Zarebska sobre "La habitación colectiva en la teoría

urbanística italiana en los s. XV y XVI; este grupo de estudios históricos se complementa con artículos sobre los *hofjes* holandeses, los *Fuggerei* de Asburgo y las *Kanonie* de Varsovia, además de análisis sobre los barrios residenciales históricos de Copenhague y algunas comunidades sociales suecas previas al 1800.

La segunda parte de Urbanística presenta algunos problemas actuales de conservación de centros históricos, incluyendo los casos de Génova, Bergamo, algunas ciudades francesas, Regensburg en Alemania, Washington, Praga y Bratislava, un área de Londres y finalmente la histórica Spalato en Yugoslavia. En suma, un número extraordinario de la magnífica revista italiana.

### AC 38 REVISTA INTERNACIONAL DE AMIANTO-CEMENTO

Una vez más esta Revista demuestra la amplitud con que su equipo editorial supera las aparentes limitaciones implícitas en su título, al presentar en esta oportunidad una revisión de sistemas de construcción en base a técnicas de prefabricación, sin limitarse a aquellos que emplean preferentemente el amianto-cemento. Es así como se da cuenta en un primer artículo de las experiencias del Midlands Housing Consortium, organismo creado por un grupo de autoridades locales británicas para ensayar técnicas avanzadas en conjuntos residenciales, mostrándose un grupo de 132 viviendas en Coventry, en las cuales se alcanzó un alto nivel de eficiencia y la consecuente economía en los costos; en Dinamarca se avanza con el sistema Gladsaxe, en base a elementos prefabricados de hormigón que permiten edificios de 16 pisos levantados en corto tiempo; por su parte Francia produce los paneles Proplac para murcs cortina y tabiques divisorios, susceptibles de utilización con cualquier estructura; el Ministerio de Vivienda inglés exhibe el sistema modular 5M de gran auge en aquel país, utilizable en viviendas de uno y dos pisos; diversos otros sistemas son expuestos a través de recientes aplicaciones, todo lo cual conforma un completo balance de la industrialización de la construcción en Europa, donde urgencias de distinto origen obligan a una entrega acelerada de estructuras diversas.

#### ERRATAS ADVERTIDAS Revista de Planificación N° 2

| pág.-párr.-línea                                     | dice             | debe decir   |
|--|------------------|--|
| 24, lín. 17, col. 2 <sup>a</sup><br>a cont. de Chile | 8.8:             | 3.84   |
| 65, párr. 7º, lín. 3                                 | mensaje          | menaje   |
| 68, párr. 1º, lín. 2                                 | Lauw             | Lauwe  |
| 80, párr. 8º, lín. 4                                 | 6 mu-<br>jeres   | y 2 mu-<br>jeres   |
| 90, párr. 2º, lín. 9<br>1ª columna                   | experi-<br>mento | experi-<br>mentado   |
| 92, párr. 3º, lín. 1<br>2ª columna                   | libro            | libro  |
| 100, lín. 1  | Semina-<br>rios  | (debe<br>bajar a<br>línea 36<br>después<br>de Un.<br>Paname-<br>ricana). |

## ADQUISICIONES RECIENTES

Nota: El asterisco que va colocado junto a algunos autores, indica que esas obras están comentadas en la sección "Notas Bibliográficas".

| Autor                                | Título   | Ubicación |
|--------------------------------------|--|-----------|
| <b>LIBROS</b>                        |  |           |
| * Abrams, Charles                    | MAN'S STRUGGLE FOR SHELTER. IN AN URBANIZING WORLD                           | Cd-26     |
| Behm, Hugo                           | MORTALIDAD INFANTIL Y NIVEL DE VIDA  | M-16      |
| Birkhoff, Garret                     | ALGEBRA MODERNA  | V-01      |
| Boulding, Keneth                     | ANALISIS ECONOMICO   | F-64      |
| * Bravo H. Luis                      | CASAS EXPERIMENTALES CORVI   |           |
| Brown, Robert T. y C. Hurtado        | UNA POLITICA DE TRANSPORTE PARA CHILE  | E-28      |
| * Crosby, Theo                       | ARCHITECTURE CITY SENSE  | Cb-53     |
| Domínguez, Oscar                     | SOCIOLOGIA RURAL   | Gb-04     |
| * Friedmann, John y W. Alonso        | REGIONAL DEVELOPMENT AND PLANNING<br>A reader.                               | Dc-10     |
| George, Pierre                       | COMPENDIO DE GEOGRAFIA URBANA  | Rb-04     |
| * Gruen, Victor                      | THE HEART OF OUR CITIES  | Ce-29     |
| Gurvitch, Georges                    | TRATADO DE SOCIOLOGIA  | Ga-19     |
| Hanisch, Walter                      | PEUMO, HISTORIA DE UNA PARROQUIA   | T-06      |
| * Isard, Walter                      | LOCATION AND SPACE-ECONOMY   | Cn-05     |
| * Isard, Walter                      | METHODS OF REGIONAL ANALISIS   | Dc-12     |
| * Mattelart, Armand                  | INTEGRACION NACIONAL Y MARGINALIDAD  | Ga-17     |
| * Mattelart, Armand                  | ATLAS SOCIAL DE LAS COMUNAS DE CHILE   | Ga-20     |
| Marroquín, Alejandro                 | LA CIUDAD MERCADO  | F-62      |
| Oyarzún, Florencio                   | ESTUDIOS DE CAMINOS  | O-09      |
| Samuelson, Paul                      | CURSO DE ECONOMIA MODERNA  | F-63      |
| Sánchez, Víctor                      | ANGOL, LA CIUDAD DE LOS CONFINES   | T-05      |
| <b>DOCUMENTOS</b>                    |  |           |
| Araya, J. Francisco                  | LA CARTOGRAFIA DE LOS PROCESOS MORFOGENETICOS ACTUALES EN CHILE TRANSICIONAL | N-03      |
| Borgel, Reynaldo                     | LAS DUNAS LITORALES EN CHILE   | N-04      |
| Centro de la Vivienda y Construcción | ANALISIS FINANCIERO DEL SISTEMA LIBRE DE AHORRO Y PRESTAMO                   | Bh-10     |
| Centro de la Vivienda y Construcción | LA NORMA JAPONESA PARA ESTRUCTURA DE MADERA                                  | H-25      |
| Centro de la Vivienda y Construcción | CONTROL DE CALIDAD DE PRODUCTOS CON PROPOSICION DE ACEPTACION O RECHAZO.     |           |
| * Dirección de Estadística y Censos  | XIII CENSO DE POBLACION. Serie B. Por Provincias.                            |           |
| * F. I. H. U. A. T.                  | LES BESOINS CROISSANTS D'ESPACE DANS LA REGION URBANISEE                     | Cb-51     |
| Gómez Gavazzo, C.                    | ARQUITECTURA DE LAS COMUNIDADES. CONCEPTOS Y TECNICAS                        | Db-04     |
| Klohn, Carlos                        | GEOLOGIA DE LA CORDILLERA DE LOS ANDES DE CHILE CENTRAL                      | N-01      |
| López, Antolín                       | ENSAYOS SOBRE PLANIFICACION REGIONAL.<br>Doc. 1-2-3-4.                       |           |

| Autor                          | Título   | Ubicación |
|--------------------------------|--|-----------|
| * Martín, Gene Ellis           | LA DIVISION DE LA TIERRA EN CHILE CENTRAL                    | De-09     |
| • Ministerio de Obras Públicas | INVENTARIO DE OBRAS PUBLICAS                                 | M-19      |
| Unión Panamericana             | LA FORMACION DE CAPITALAS PARA LA VIVIENDA EN AMERICA LATINA | Bd-12     |

## SEMINARIOS

|   |   |     |
|---|---|-----|
| Achurra, Patricio y Carlos Porte        | ANTECEDENTES PARA EL PLAN INTERCOMUNAL DE LA COSTA METROPOLITANA  | 183 |
| Alzamora, Patricio                      | ANTECEDENTES REGIONALES E INFLUENCIAS METROPOLITANAS PARA LA PLANIFICACION DEL AREA COMUNAL DE CONSTITUCION                           | 184 |
| Jorge Concha                            |   |     |
| Gastón Pereira                          |   |     |
| Horst Ulriksen                          |   |     |
| Betzalel, María E. y Maribé Jacard      | DESCRIPCION DE CONJUNTOS HABITACIONALES COMO REFLEJO DE UNA FORMA DE VIDA A NIVEL COMUNAL   | 187 |
| Briceño, Guido                          | TEORIA DE LA REFORMA DE LAS REGIONES AGRICOLAS  | 185 |
| Cariola, Cecilia y Judith Villavicencio | DETERMINANTES DE LA VIDA FAMILIAR EN EL DISEÑO DE LA VIVIENDA ECONOMICA   | 186 |
| Durán, Patricio y Donald Fones          | REFORMA AGRARIA Y REFORMA REGIONAL  | 185 |
| Ellwanger, Gustavo                      | INVESTIGACION DE LA REALIZACION DEL PLAN REGULADOR URBANO DE OSORNO Y SU MATERIALIZACION  | 190 |
| González F., Eduardo                    | COMUNA DE RENGO, ANTECEDENTES PARA LA PLANIFICACION FISICA EN RELACION CON LOS PLANES DE EDUCACION                                    | 180 |
| Leiva, Gonzalo                          | LA VIVIENDA DESDE EL PUNTO DE VISTA SOCIAL EN LA COMUNA DE LAS CONDES   | 181 |
| Isidoro Loi y Nelson Morgado            |   |     |
| Levy, Gloria y Alicia Morán             | PROCESO DE CAMBIO EN FORMA REGIONAL Y EN FORMA DE VIDA  | 185 |
| Millar, Roberto                         | MAIPU COMO ENTE DEL PROCESO URBANO METROPOLITANO  | 193 |
| Morales, Gerardo                        | LOS PLANES REGULADORES COMUNALES, INTERCOMUNALES Y REGIONALES COMO INSTRUMENTO DE POLITICA REGIONAL QUE ESPECIFICAN LA FORMA REGIONAL | 185 |
| <b>Morales, René</b>                    | ALGUNOS ASPECTOS DE LA PROBLEMÁTICA REGIONAL  | 185 |
| Narváez, Adriana y María Veloso         | ANALISIS DEL EQUIPAMIENTO DE QUEPE, CAJON Y LABRANZA  | 188 |
| Navarro, Eduardo                        | APLICACION DE UN METODO DE MUESTREO ESTADISTICO AL ESTUDIO DE LA ESTRUCTURA SOCIAL DE LA COMUNA DE LA REINA                           | 182 |
| Riquelme, Héctor                        | ANTECEDENTES PARA UN PLAN DE EMERGENCIA NACIONAL FRENTE A LOS DESASTRES   | 191 |
| Russo, Hernán                           | ESTUDIO DE UNA VIVIENDA TIPO DE LA CORVI Y PROPOSICION DE ALGUNOS APORTES A SU DISEÑO   | 192 |
| Sánchez, Nancy                          | USO DEL SUELO EN LA COMUNA DE LA REINA  | 178 |
| Schlack, Norma                          | EQUIPAMIENTO ESCOLAR EN LA ZONA SAN FELIPE-LOS ANDES  | 179 |
| Troncoso, María Teresa                  | IQUIQUE, EFECTOS URBANISTICOS DE SU EXPANSION INDUSTRIAL  | 189 |

## PUBLICACIONES DONADAS POR EL MINISTERIO DE LA VIVIENDA DE ESPAÑA

A raíz de la visita a nuestro Instituto del señor Enrique Serrano G., Secretario General Técnico del Ministerio de Vivienda de España, efectuada a fines de 1964, se concretó un acuerdo por el cual nuestra Biblioteca recibe regularmente las diversas series publicadas por aquel organismo, junto con interesantes textos, de lo cual se da una apretada síntesis en esta sección.

| Autor                             | Título   | Ubicación |
|-----------------------------------|--|-----------|
| Arregui, Luis Felipe              | VALORACION DEL SUELO EN LA LEGISLACION URBANISTICA   | Cl-06     |
| Arrese, José Luis de              | POLITICA DE VIVIENDA   | Bc-18     |
| Claver Arévalo, Manuel            | LA GERENCIA MUNICIPAL DE URBANISMO   | E-29      |
| Corro Gutiérrez, Juan del         | LAS EDIFICACIONES SISMO RESISTENTES  | H-23      |
| Durán Ochoa, Luis                 | DEFENSA DEL SUELO  | N-02      |
| Dirección General de Urbanismo    | ESTUDIO DE LOS INDICES MUNICIPALES DE VALORACION DEL SUELO EN SAN SEBASTIAN                      | Cf-82     |
| Dirección General de Urbanismo    | PRIMER PROYECTO DE INSTRUCCIONES PARA DETERMINAR LOS INDICES MUNICIPALES DE VALORACION DEL SUELO | C'a-16    |
| Espinosa Cilla, Juan              | IDEAS SOBRE PLANEAMIENTO DE RED VIARIA EN NUEVAS POBLACIONES                                     | Cm-14     |
| Fernández, Guillermo              | MODULOS DE URBANIZACION  | Ce-34     |
| García Pablos, Rodolfo            | EL PROBLEMA URBANISTICO DE TOLEDO ANTE SU FUTURO DESARROLLO ECONOMICO                            | T-11      |
| Instituto Nacional de la Vivienda | MEMORIA DE ACTIVIDADES 1963  | Y-04      |
| Martínez, José María              | VALORACION Y TERRENOS SUJETOS A EXPROPIACION   | E-30      |
| Ministerio de la Vivienda         | POLICIA DE VIVIENDA  | E-36      |
| Ministerio de la Vivienda         | VIVIENDA DE PROTECCION ESTATAL   | E-37      |
| Ministerio de la Vivienda         | ORDENACION URBANA DE GRANDES CIUDADES Y DE SUS ZONAS DE INFLUENCIA                               | E-35      |
| Ministerio de la Vivienda         | REGIMEN DE SUELOS Y ORDENACION URBANA  | E-34      |
| Ministerio de la Vivienda         | ADMINISTRACION CORPORATIVA Y REGIMEN DE LOS PROFESIONALES DE LA CONSTRUCCION Y DE LA VIVIENDA    | E-33      |
| Ministerio de la Vivienda         | REGIMEN DE LAS ENTIDADES Y CORPORACIONES PROMOTORAS DE VIVIENDA                                  | E-32      |
| Ministerio de la Vivienda         | ARQUITECTURA, VIVIENDA Y URBANISMO EN ESPAÑA   | Cf-83     |
| Ministerio de la Vivienda         | TASAS Y EXACCIONES PARAFISCALES  | E-42      |
| Pérez Olea, Manuel                | PROBLEMAS DE MADRID ANTE SU LEY ESPECIAL   | Cd-32     |
| Presidencia del Gobierno          | RESUMEN DEL PLAN DE DESARROLLO ECONOMICO   | F-68      |
| Presidencia del Gobierno          | POLOS DE PROMOCION Y DE DESARROLLO INDUSTRIAL  | F-66      |
| Riccardi, Ricardo                 | LA ORGANIZACION EN LA INDUSTRIA DE LA CONSTRUCCION   | H-24      |
| Rull Sabater, Alberto             | LA SITUACION DEL PATRIMONIO INMOVILIARIO   | Bk-03     |
| Serrano Guirado, Enrique          | LA ADMINISTRACION LOCAL Y LOS PROBLEMAS DE LA RENOVACION URBANA                                  | Cb-52     |
| Trias Bertrand, Carlos            | AREA METROPOLITANA DE MADRID   | Cj-17     |

Series de Documentos de la Secretaría General Técnica del Ministerio de la Vivienda de España:

Serie I.—LEGISLACION EXTRANJERA.—47 folletos.

Serie II.—TEMAS DE URBANISMO Y VIVIENDA.—64 folletos.

Serie III. TEMAS DE ARQUITECTURA Y TECNICA DE LA CONSTRUCCION.—73 folletos.

Serie IV.—ACTIVIDADES INTERNACIONALES DE ARQUITECTURA, VIVIENDA Y URBANISMO.—38 folletos.

Serie V.—ARQUITECTURA, URBANISMO Y VIVIENDA EN ESPAÑA.—66 fots.

Serie VI.—ESTUDIOS, INFORMES, PROGRAMAS Y PROYECTOS DE ESTADISTICA-ECONOMICA.—35 folletos.

Serie VII.—DESARROLLO COMUNITARIO ..... folletos

#### PUBLICACIONES DEL INSTITUTO DE VIVIENDA, URBANISMO Y PLANEACION

|  |           |          |
|--|-----------|----------|
| —EL DERECHO DE PROPIEDAD EN CHILE Y SU LIMITACION POR CAUSA DE UTILIDAD PUBLICA, por Astolfo Tapia M. ....   | 1955      | agotado  |
| —SOCIOLOGIA DEL URBANISMO, por Astolfo Tapia M. ....   | 1957      | Eº 1,00  |
| —EL SISTEMA MUNICIPAL EN GRAN BRETAÑA, por René Urbina   | 1957      | Eº 1,50  |
| —CHILE EN EL V CONGRESO DE LA U.I.A. ....  | 1958      | agotado  |
| —DESARROLLO DEMOGRAFICO DE LAS CIUDADES CHILENAS CON MAS DE 100.000 HABITANTES; SANTIAGO, VALPARAISO Y CONCEPCION, por R. Urbina y F. Quezada .... | 1959      | agotado  |
| —ALGUNOS ESTUDIOS DE LOS ASPECTOS URBANISTICOS DEL PLAN HABITACIONAL IMPULSADO POR EL SUPREMO GOBIERNO EN 1959 ....                                | 1959      | Eº 2,00  |
| —INVESTIGACION COMPARATIVA DEL USO DE CASAS Y DEPARTAMENTOS, por R. Urbina y Jacqueline Oxman ....   | 1960      | Eº 2,00  |
| —CHILE EN EL X CONGRESO PANAMERICANO DE ARQUITECTOS  | 1960      | Eº 2,00  |
| —LEGISLACION URBANISTICA DE CHILE, por A. Tapia M. ....  | 1961      | agotado  |
| —LOS ARQUITECTOS Y LA ENSEÑANZA DE LA PLANIFICACION URBANA Y REGIONAL EN CHILE, por R. Urbina y F. Kusnetzoff                                      | 1961      | agotado  |
| —BOLETINES BIBLIOTECA IVUP N° 1 al 12 .....  | 1961-1963 | agotado  |
| —EVALUACION DEL USO DEL ESPACIO EN LA VIVIENDA, por F. Kusnetzoff, A. Raposo y N. Frank ....   | 1964      | Eº 50,00 |
| —REVISTA DE "PLANIFICACION" N° 1 .....   | 1964      | Eº 5,00  |
| —DIMENSIONES DE UNA POLITICA HABITACIONAL PARA EL SEXENIO 1964-1970, por F. Kusnetzoff (separata de Revista de "Planificación" N° 1) .....         | 1964      | Eº 1,50  |
| —REVISTA DE "PLANIFICACION" N° 2 .....   | 1965      | Eº 7,00  |

SE SOLICITA CANJE DE PUBLICACIONES CON INSTITUCIONES AFINES

## EJEMPLAR DE OBSEQUIO

**AUOCA**

arquitectura · urbanismo · construcción · arte

Enero-Febrero 66

Director: arqto. A. Schapira S.

Santiago: una metrópoli

### Sumario

- Santiago visto por sus habitantes.
- Radiografía de la metrópoli.
- Camino para el ciudadano
- Santiago conquista su metropolitano.

**técnica y  
creación**

Nº 9 Marzo 66

Director: arqto. R. Ramirez R.

### Sumario

- Planta piloto de prefabricación en madera.
- Operación sitio.
- La madera en la prefabricación.
- Edificio sede de las Naciones Unidas para América Latina.
- Informaciones técnicas industriales.

REVISTA DE

**PLANIFICACION**

VIVIENDA

CIUDAD

REGION

Octubre 1  
1964

### Sumario

- Editorial.
- Noticias.
- Dimensiones de una política habitacional para el sexenio 1964-1970.
- Las nuevas ciudades británicas.
- Hacia una superior enseñanza de la planificación urbana y regional en Chile.
- La analogía orgánica en el urbanismo.
- Notas bibliográficas.

REVISTA DE LA

**CONSTRUCCION**

Nº 46 Marzo 66

Director: Arqto. Hernán Calvo

### Sumario

- El problema de la vivienda y sus soluciones.
- El camino de la integración.
- La planificación urbana y regional.
- Proyecto edificio Embajada de Chile en Buenos Aires.
- Una gran ciudad.



BOLETIN INFORMATIVO

**PLANDES**

Nº 13

Sec. Ejecutivo: V. Apablaza C.

### Sumario

- El Ministerio de Vivienda y Urbanismo en Chile.
- La Planificación Urbana-Regional.
- ¿Qué es y qué hace el Instituto de Sociología de la Univ. de Chile?
- VI Congreso Interamericano de Planificación en Caracas.
- Bases de un programa de asistencia técnica y financiera para el desarrollo urbano en América Latina.

REVISTA DE

**PLANIFICACION**

VIVIENDA

CIUDAD

REGION

Diciembre 2  
1965

### Sumario

- Editorial.
- Informaciones.
- Dos juicios sobre la planificación urbana y regional en los Estados Unidos.
- Comentarios sobre aspectos metodológicos de la planificación regional.
- Un modelo de diseño de uso del suelo.
- La familia habitante y su vivienda.
- Biblioteca Ivuplan.

BIBLIOTECA  
D.E.P.U.R.